

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

PRECIOS.
MADRID: MRS. 6 rs.
PROVINCIA: Trimestre: 24 »
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: Id. 60 »
NOTICIAS Y COMUNICADOS.
Se insertan, todos á precios convencionales

SEGUNDA EPOCA.
OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A MEDIO REAL línea por la mañana y á uno por la tarde.

NÚM. 426, POR LA NOCHE.—AÑO XII. MADRID, SABADO 29 DE OCTUBRE DE 1859. TIRADA DE 15,500 EJEMPLARES.

ADVERTENCIA.

Desde hoy se halla de venta en las oficinas de la Correspondencia el mapa del Imperio de Marruecos en papel de lujo y esmerado estamado. Estos mapas se venderán á dos reales y medio público y á dos reales á los que acrediten con el recibo ser suscritores de LA CORRESPONDENCIA.

BOLETIN DE LA GUERRA.

NOTICIAS DE LA PRIMERA EDICION.

Las consideraciones justas que creemos deber á nuestros amigos y al temor de que se interponga y desfiguren nuestras palabras, nos han hecho ser prudentes, escusivamente prudentes, al hacerlos cargo de los rumores que un día y otro circulan sobre la actitud poco benévola que España que Inglaterra observa en la cuestión de Marruecos.

Nosotros no hemos creído, porque no debíamos hacerlo el gobierno de una gran nación, que favoreciera á las bárbaras tribus marroquíes contra la justa satisfacción exigida por España, y aunque no extrañáramos que en el interés de la influencia en el Mediterráneo, sintiera que nuestras tropas pisaran las playas africanas, jamás nos ha pasado por la imaginación, tal es el conocimiento de nuestro derecho y la fe en la justicia de Europa, que la Gran Bretaña intentara oponer obstáculos á nuestra invasión del territorio de Marruecos, hasta obtener las satisfacciones exigidas.

Pero si el gobierno inglés no tenemos hechos ciertos, que justifiquen nuestras quejas, hay en el lenguaje de algunos de sus periódicos halagados, amenazas é insultos, que la sangre española no puede tolerar y contra los cuales protestamos con toda la energía de nuestra indignación. Si por aminorarnos con un golpe de mano contra la isla de Cuba, se ha pensado que nos daría nuestro ardimiento para acometer la campaña de Africa, se ha engañado torpemente al autor de tan inhumano proyecto: eso no sucederá nunca, porque han pasado los tiempos en que era lícito á los fuertes oprimir sin oposicion á los que no rayaban tan alta; pero aunque fuera posible, aunque al actual ministerio inglés sustituyera otro tan sordo á la voz de la justicia que, como sacrificio hecho á sus intereses, fuera capaz de ensayar esa proeza, los millones de Cuba y la libertad de sus hijos serian responder á las amenazas, y no por eso dejaría España en el camino que le señalara su honra ultrajada.

Es muy común en los periódicos de Inglaterra, sacrificar todas las nociones morales, todas las nociones de lo justo, todas las nociones del derecho á la defensa de la libre venta de sus pesas de algodón y á su preponderancia en los mares, pero esta política egoísta suscita por todas partes antipatías irreconciliables, y el gobierno de la Gran Bretaña es demasiado previsora, para no comprender que á fuerza de escisiones, puede hallarse solo el día del gran conflicto, y que si en otras circunstancias, España nada desearia tanto como quedar apartada de las grandes contiendas europeas que se sus-

citén, los sucesos pueden arrastrarla, á pesar suyo, por un camino que no estuviera en su conveniencia ni en sus propósitos; pero que sería la consecuencia fatal de provocaciones imprevistas.

Un jóven telegrafista de la estación de Málaga llamado D. Leon Pigneus, ha solicitado alistarse como simple soldado en la guerra de Africa. Otro tanto han pedido varios estudiantes riojanos.

Tambien en Victoria se han reunido las señoras, á invitacion de la del gobernador, para hacer hilas destinadas al ejército de Africa.

En el arsenal de Cartagena trabajan no solo los obreros ordinarios, sino muchos voluntarios y sin jornal, para disponer en un brevísimo plazo diez chalupas de desembarco.

Varias personas residentes en Barcelona se han brindado á establecer en el punto que designe el gobierno, todo el menaje necesario para un hospital de heridos convalecientes que procedan de la campaña de Africa, y que aceptada la oferta en el ministerio, se ocupan ya los interesados en la realizacion de su ofrecimiento.

Los tres periódicos que se publican en Zaragoza, se han puesto de acuerdo para prestar su apoyo al gobierno en las actuales circunstancias.

Parece que el señor duque de Osuna, ha manifestado por telegrafo desde San Petersburgo, que desea sostener por su cuenta un batallon, mientras dura la guerra de Africa.

Del despacho de la Direccion general de Infanteria se encargará durante la ausencia del general Ros de Olano, el coronel brigadier del regimiento de Galicia, D. Manuel Alvarez Maldonado.

El distinguido literato D. Pedro Antonio Alarcon, marcha á Africa espontáneamente, y sin destino alguno oficial, con objeto de formar un libro sobre las vicisitudes de la campaña, libro que ya parece le han comprado dos editores extranjeros.

Esta noche, como habíamos anunciado, debe marchar el general Ros de Olano, acompañado del jefe de brigada D. Tomas Cervino, del teniente coronel Perrote, del teniente Bárcenas, y del capitán Baile.

El uniforme armoniza perfectamente con el ros, los generales y brigadieres que llevan el ros en vez del tricorato, presentan tipos de distinto aire y más esbeltez que anteriormente. Tanto influye una sola prenda de uniforme.

La instruccion pública en todas las kabilas del Riff está, como no puede menos de suceder, en el mayor atraso, aunque los kabs la miran con alguna predileccion. Tienen diferentes escuelas, en las que se enseña únicamente á leer y escribir, y solo los que aprenden saben el árabe, pues los demás hablan su dialecto particular. Siguen la religion mahometana, y cada kabila tiene de ocho á doce iglesias para el culto: estas iglesias

sirven al propio tiempo para escuela y para hospedar á los pobres transeuntes: cada una tiene para su conservacion y culto un sacerdote á quien llaman el fraile. Los moros son en extremo hospitalarios; en las iglesias dan hospedaje á los pobres transeuntes, para quienes el fraile, reconocida la necesidad de cada uno, sale á pedir los auxilios, que necesita hasta la otra jornada.

Las kabilas de los moros del Riff, celebran feria un dia de la semana, siendo en general los artículos que en ella se venden, granos, ganados de todas especies, frutas, habuchas, jaiques y otras prendas de su vestido. Estas ferias, por lo general, segun dice el Sr. Diana en su libro titulado *Un prisionero en el Riff*, son teatro de los mayores crímenes; porque concurren á ellas gentes de distintas kabilas, se encuentran los que se conservan resentimientos particulares y se embisten á puñaladas y á tiros. Los mayores crímenes quedan allí impunes por parte de la sociedad; su venganza está encomendada al pariente ó amigo de la víctima, que espera otro dia de feria para satisfacerla. Sucede á veces que, por resentimiento de una kabila con otra, el sitio de la feria se convierte en un campo de batalla, y haciendo parapetos de los objetos que llevan á vender, se batían detrás de ellos dias enteros. En estas ferias, cuando son de paz, se reúnen los moros principales, y se dan cuenta de lo que entre ellos puede llamarse política, de las noticias que adquieren del campo cristiano, etc. Lo más importante se comunica al pueblo á la voz de pregon.

Los riffeños son supersticiosos hasta lo infinito. Si salen á caza no pueden comer la pieza si queda rematada de un tiro, y si solo cuando acaba de morir degollándola. No se miran al espejo; porque creen que el que lo hace no tiene nunca hijos varones. Los riffeños no emplean á sus mujeres en faenas rudas del campo, á pesar de que no las creen iguales á ellos y casi privadas de entrar en el paraíso. El moro que lleva Rosario pone ante su nombre la palabra *Escar*, y si, por ejemplo, se llama Maimon, no llevando Rosario, desde que lo lleva se nombra Escar Maimon. Por la misma regla, el que va á la Mecca antepone al nombre la palabra *Herjach*. En el Riff hay una plaga de perros, dando ocasion á mil reyertas y muertes entre sus amos, por mordeduras y riñas. No conciben que los cristianos se avengan á tener una sola mujer, ignorando que hay muchos que aun con una sola les sobra.

El pan de los riffeños puede presentarse á un minero como un trozo de mineral, seguro de que hasta un severo análisis lo juzgará salido de las entrañas de la tierra, y aun despues de analizado, no creerá que es pan por más que se lo digan. Si en una porcion de tabaco rapé negro se echa un puñado de broza, tierra y pejuillas imperceptibles, lo que resultaria de esta masa despues de endurecida al fuego se confundiria con un trozo de pan de los riffeños. Consta este de malísima cebada guardada diez ó doce años en escavaciones que hacen en la tierra, dejándoles una boca estrecha que tapan con una piedra y esconden despues echándole maleza enci-

ma y otros objetos. Esta cebada la muelen á mano entre dos piedras, y sin sacarla el salvado y tal como sale, la amasan y cuecen. Las comidas ordinarias de los riffeños consisten en hortalizas, unas veces crudas, otras cocidas, sin que para ellas tengan jamás horas determinadas.

SEGUNDA EDICION.

La prensa se preocupa mucho de contestaciones que se supne habidas entre los gobiernos francés é inglés, con motivo de las cuestiones de España con Marruecos. Nosotros hemos tratado de averiguar lo que haya de cierto sobre estos hechos que serian gravísimos, si tuvieran fundamento y creemos poder asegurar que en Madrid no hay noticia oficial alguna acerca de esas disensiones entre nuestros vecinos de que se nos supone causa, y que las relaciones entre el gobierno español y Mr. Buchanan, representante de Inglaterra en Madrid, siguen, siendo perfectamente amistosas y cordiales, sin que haya motivo alguno para suponer que el gobierno de la Gran Bretaña participa de las exageraciones con que se espresan los periódicos de su país al ocuparse de la satisfaccion que está resuelta á exigir España, para castigar tantos agravios recibidos de los bárbaros marroquíes.

Si el interés de su comercio es la base de la política inglesa, mas ventajosa de traerla sin duda el abrir á las transacciones comerciales ese desconocido territorio de Africa, y hacer penetrar en él las luces de la civilizacion, que consentir junto á Europa esas guardias de piratas, y esas tribus de salvajes que son afrenta de los progresos del siglo en que vivimos.

Hace dias que no tenemos noticias del señor Blanco del Valle. Segun parece se proponia recorrer con el vapor *Vasco-Nuñez de Balboa*, los puertos de la costa de Africa con objeto de recoger nuestros agentes consulares y las familias españolas que querian alejarse del teatro de la guerra. Acordado el bloqueo de dichos puertos, creemos que esté hecha ya la notificacion oficial á las naciones de Europa.

El general Galiano, marqués de San Juan, saldrá de esta corte el lunes para ponerse al frente de la division de Caballeria.

El general Guajardo, segundo cabo de Andalucía, se ha presentado al ministro de la Guerra solicitando incorporarse al ejército expedicionario de Africa.

El capitán general de Cataluña, en despacho telegrafico de 28 del corriente, participa que D. Miguel Font y Torres, doctor en Farmacia, ha puesto á su disposicion un quintal de hilitas, 300 varas de vendaje, una partida de esparaparo y 1,000 frascos de bálsamo de Malats, que cede generosamente al ejército de Africa, al que se remitirán, y S. M. se ha servido mandar que se manifieste á Font, que el gobierno agradece su humanitario y patriótico desprendimiento.

Segun noticias de Tánger, parece que á fin de evitar la considerable emigracion que en

aquella plaza se advertia, las autoridades marroquíes, han impuesto severas penas á los judios y hebreos que abandonen el territorio, contándose entre otras la confiscacion de sus bienes y prision de sus familias y parientes.

Para que se vea á lo que da lugar la actitud vacilante y contradictoria de algunos periódicos y prohombres de la liga, véase lo que dice *La Iberia*, ocupándose de la carta que se dice escrita desde el extranjero, por un general español y de las reticencias y ayzanas con que los oradores moderados en ambas cámaras acogieron las declaraciones del gobierno, sobre la cuestion de Marruecos. Despues de manifestar que las palabras pronunciadas por los señores Gonzalez Bravo y Calonge, eran un término medio para evitar el cisma, añade:

«Asimismo se asegura, y hay fundados motivos para creerlo, que para que todo sea extraño entre la descompuesta minoria conservadora, los *guerreros* están comandados por un paisano, y los *pacíficos* por un militar; ó lo que es lo mismo, que Marte, si es que aun en chanzas puede compararse el general susodicho con el dios mitológico, se ha metido á diplomático, y Mercurio, el negociador, ha embrazado el escudo; retorcíose el mostacho y blandido con aire amenazador el nunca domado espadon manchego. El Olimpo moderado se ha trastornado por completo, y ya sus dioses, cansados de serlo, no saben lo que se hacen ni lo que significan. Son dioses que chequean.

«La actitud en que se han colocado vergonzosamente los reaccionarios, es la condenacion mas explicita y terminante de su sistema. Ella dice al país que si quiere engrandecerse en el sentido justo que debe darse á esta palabra, y ocupar en los consejos de Europa el rango que de derecho le pertenece, huya de la reaccion para acercarse cuanto pueda á la verdadera libertad.»

Con el general Ros de Olano, salen esta noche para Alicante y Málaga los generales Turon y Quesada.

Ha sido nombrado para mandar el brillante batallon de cazadores de Madrid, el teniente coronel Pamies.

La noticia de la guerra ha sido recibida en Ceuta con indecible entusiasmo bélico. Jefes, oficiales, soldados y paisanos, todos se abrazaron con efusion. Allí se alza el pabellon que los moros insultaron, y que de esta vez se verán precisados á respetar para siempre, cuando un dia y otro dia se vean precisados á morder el polvo ante nuestras intrépidas y vencedoras huestes.

En Paris ha circulado una noticia absurda, á saber: que la contienda hispano-marroquí habia terminado, y que el ejército destinado á operar en Africa, se trasladaria á Roma, con objeto de con tener la revolucion italiana.

Escriben de Paris á *La Iberia*, que el gobierno francés sigue con profunda atencion la contienda que hoy agita á España: en Bres y en

BOLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

—Y esa maldad, caballero?
—Es la prision.
—La prision! exclamó Sofia, cuya cabeza se movia. Pero, ¿dónde está mi marido?
—Llamá á mi marido, al portero, á alguien, cualquier hombre que eche de aquí á este miserable.
La sonrosada tez de las mejillas del Sr. Chelam pesó al violeta funebre de la rosa llamada *rosa de Napoleón*, y replicó con la misma voz:
—Si, señora, la prision, las Madelonetas; es una vergüenza para nuestro gobierno confundir el vicio y la desgracia; pero ya os lo he dicho, no estamos en progreso.
—¿Ahí dijo Sofia; tomado todo, pero salid; caballero, ¡salid!
—Dos minutos de paciencia, señora; lo que me ha dejado aquí, no es para muy largo. Apenas hubieron salido los dos, cuando Sofia, que no podia darse cuenta de lo que sucedia, se arrojó á buscar á su marido á la linda casa que fueron á visitar juntos, que él decia que era su casa, y á la que dos dias antes habia entrado sus muebles.
La encantadora casita estaba en su sitio; pero no se habia oido hablar en ella de Brugnón, ni se habia visto tampoco ninguna especie de mue-

LAS CUATRO HERMANAS. 173

momento que toda su familia habia dejado á Paris, que la habian dejado sola, blanco de las persecuciones de la justicia. (Así llamaba á las persecuciones de los acreedores.)
Corrió á casa de Cornelia; Cornelia estaba enferma, y no queria recibir á nadie; su madre habia intentado en vano penetrar hasta ella.
La infortunada Sofia no tuvo valor para ir á pedirle una nueva desgracia; porque ya la señora de Malabry se hallaba en el estado en que la hallé cuando fui á verla.
Entonces volvió á su casa, donde se le entregó una carta del Sr. Querubín Fedamour, cuyo original tengo en mi poder, y que traslado testualmente para edificacion de la sociedad.
Decia así:
«Señora:
«Demasiado desengañado de los íntimos sentimientos por los crueles deberes de un estado mal visto en el mundo, pero que tambien tiene su nobleza desconocida, he creado esta mañana que vuestro dolor era solo un vano simulacro; pero esta noche, mejor informado, sé que sois una victima, como otras tantas, de la astucia unida á la mala fé, y quiero probaros que la segunda parte de mi primera frase no es una vanidad.
«Si, señora, soy sensible, y cuando se trata de una mujer, puede decir como Voltaire:
«Sé todo el respeto y honor que se debe á su sexo, á su edad, y sobre todo á la desgracia.
«Los corazones elevados tienen secretos profundos que solo se revelan en las ocasiones.
«Esta ocasion, vos me la ofrecéis, y me apro-

176 BOLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

Así marchaba, con la mirada provocativa y frunciendo las cejas, cuando fue detenido por otro individuo que tenia con él un aire de sociedad, temando esta palabra en el sentido que se dá á la expresion, es decir, un aire de familia.
—Los dos jóvenes no eran de la misma sangre; pero eran seguramento de la misma clase.
—¿Adónde vais? dijo el recién llegado deteniéndolo á Julio.
—Voy allá abajo, respondió Julio.
—No hay nadie.
—¿A las cuatro?
—No hay mas que los bohistas, entretenidos en un lanoble juego á cien sueldos la ficha.
—Pues bien, ¿quereis subir? os propongo un wisth á quinientos frances la ficha y cien luses de apuesta.
—No, pero mañana, si quereis.
—¿Por qué no hoy?
—Porque...
El modo con que pronunció este porque le dió un sentido formal, segun parece, porque Julio afectó un aire de curiosidad desdenosa, y replicó:
—¿Por qué?
Una guineada de ojos bastó á la respuesta, y Julio continuó:
—¿Que diablos! es linda; pero yo habia creído que...
Otra guineada por parte de Julio bastó á ser comprendido por su amigo, que le respondió:
—Nadie sigue vuestros pasos.
—¿A mí se guardarán muy bien.
El interlocutor miró á Julio, que parecia en-

179 LAS CUATRO HERMANAS. 169

mujer á la moda, aunque habria podido tener justas pretensiones á esto último; parecióle, pues, que aquel caballero era demasiado impertinente; sin embargo, no le pesó haber sido sorprendida antes de hallarse en completo estado de recepcion.
VI.
Hacia ademas dos ó tres dias que Brugnón habia partido para una casita de campo que habia alquilado, y á la que hizo llevar la mayor parte de sus muebles; Sofia se moria de fastidio de verse sola, y una visita, sea quien sea, siempre hace pasar una parte del dia.
Dio, pues, orden al antiguo resto de servidumbre (en estilo usual, criada) que la avariciada de su marido le habia permitido, para hacer entrar á la visita, y acto continuo vió Sofia adelantarse á un hombre de unos treinta años, rubio, fresco, algo molletudo, y ademas bien vestido, enguantado y calzado con un cuidado extremo, sonriendo de modo que formaba encantadores hoyuelos en cada una de sus mejillas.
—Siento incomodaros, señora, dijo enseñando una lúidísima dentadura; pero el asunto que me trae es muy urgente, y veo, dijo echando una mirada hipócrita en torno suyo, que hemos llegado algo tarde.
—Pero, continuó escudriñando cada vez mas y volviéndose hácia Sofia, qué importa que la jaula esté desmantelada, si tenemos la dicha de poseer á la alondra?
Sofia siguió con admirados ojos la curiosa par-

Cherburgo acaban de recibirse las órdenes convenientes para que las escuadras surtas en los citados puertos, estén prontas para dirigirse al Mediterráneo a la primera señal.

El Occidente sigue ocupándose de los rumores que han circulado sobre tentativas criminales, y no dándoseles mas importancia que las que merecen, se espresa en estos términos:

«Ahora, si se nos dijese que existen pequeñas intrigas, sutiles manejos y trabajos de zapa para minar el terreno a la actual situación, ya podríamos aceptar como verídicos tales rumores. Pero tampoco este género de maquinaciones debe inspirar recelo a nadie, y mucho menos al gobierno, sabiendo el origen de donde parten, el descrédito que pesa sobre los hombres que las preparan, y el objeto con que se ponen en juego. Poco pueden importarle las cábalas y los cabildos de algunos hombres políticos que se proponen envenenar las cuestiones mas elevadas y desvirtuar los mas puros arranques del sentimiento nacional en beneficio de sus aspiraciones personales. Corazones estrechos, almas egoístas, que no pueden ver sin despechido encono los testimonios de simpatía y de popularidad que hoy se tributan al gabinete O'Donnell hasta por sus adversarios mas apartados en ideas políticas.»

En Huelva no ha producido menos entusiasmo que en las demás provincias la declaración de guerra. No parece sino que ha recorrido la Península, un nuevo Pedro el Hermitaño, predicando otra cruzada contra los infieles. El entusiasmo en Valencia es tambien tal, que los labradores y cosecheros de arroz, están dispuestos a dar este artículo para abastecer al ejército a un precio mucho mas bajo que a los comerciantes.

Parece que el cuartel general del ejército de Africa, se ha organizado de este modo:

EJERCITO DE AFRICA.

GENERAL EN JEFE.

El señor capitán general del ejército D. Leopoldo O'Donnell y Joris, presidente del Consejo de ministros.

Sección del ministerio de la Guerra, constituyendo la secretaría de campaña.

Mayor.—El brigadier de Infantería D. Francisco Ustariz y Gimeno, mayor de Guerra.

Oficiales de secretaría.

El coronel D. Joaquín de Jovellar y Soler.
El coronel D. Joaquín de Peralta y Perez de Salcedo.

Auxiliares.

D. Eduardo Ori y García.
D. José Galiana y Hyell.
D. Mariano Morer y Abril.

CUARTEL GENERAL.

Estado mayor.

Jefe de Estado Mayor general.—El mariscal de campo don Luis García y Miguel.

Segundo jefe.—El brigadier coronel de Estado Mayor D. José Mackena y Muñoz.

Coronel.—D. Juan Guillen y Buzarán.

Teniente coronel.—D. Juan de Velasco y Fernandez de la Cuesta.

Coronel.—D. Vicente Alcalá del Olmo.

Teniente coronel.—D. Tomás Caramés y García.

Comandante.—D. Jacinto Hernandez de Ariza.

Idem.—D. Ramon Aguirre de Tejada.

Teniente.—D. Gregorio Gimenez.

Idem.—D. Joaquín Rodriguez Rivera.

Plana mayor general de Artillería.

Brigadier.—D. José Dolz del Castellar y Lopez, comandante general del arma.

Coronel.—D. Antonio Larrar y Ruiz, mayor general.

Primer comandante.—D. Francisco de Santiago y Hoppe, mayor de brigada.

Plana mayor general de Ingenieros.

Coronel.—D. Juan Porcel y Jarama, comandante general del arma.

Idem.—D. Tomás O'Rian, mayor general.

Capitan.—D. Andrés Villalon, ayudante del comandante general.

Justicia militar.

El ministro del Tribunal supremo de Guerra y Marina.—D. Eusebio Morales Puideban, auditor general del ejército.

Teniente auditor.—D. César Pequer y Morales, fiscal.

Vicariato castrense.

Capellan del segundo batallón del primer regimiento de Artillería D. Joaquín Ortega y Limon.

Administración militar.

Intendente.—D. Manuel de Moradillo y Talledo.

Subintendente.—D. Francisco Pecino y Tacon.

Comisarios.—D. Demetrio Janech.
D. Antonio Mendoza.

D. Gil Tapia.
D. José Larruga.

Mayores.—D. Pedro Olivares y Alonso.
D. Ramon Marraci.

Oficiales.—1.º D. José Araújo.

1.º D. Ramon Imbert.

2.º D. Pedro de Mauri.

2.º D. Antonio Melendez.

3.º D. Elias Tejero.

Sanidad militar.

Inspector jefe superior.—D. Leon Anel y Sin.

Subinspector de primera clase.—D. José Sánchez.

Médico mayor.—D. José Merino.

Primer médico.—D. Manuel Castel.
D. Juan Bernard.

D. Antonio Moreno.
B. Vicente Villa.

Primer ayudante médico.—D. José Sumsi.

Segundo id.—D. Cesáreo Fernandez.

Tercero id.—D. Antonio Ferrer.

Primer farmacéutico.—D. José García.

Segundo ayudante farmacéutico.—D. Pascasio García.

Veterinaria militar.

Primer profesor.—D. Juan Cubas y Herrero.

Tercero id.—D. Dionisio Larrea.

Id. id.—D. Victor Largo.

Ayudantes de campo del señor capitán general en jefe.

Coronel.—D. Francisco Ceballos.

Segundo comandante.—D. Antonio García Rizo.

Comandante.—D. Enrique Serrano y Dolz.

Capitan.—D. Manuel Coig y Keiser.

Id.—D. José Pacheco y Gutierrez.

Id.—D. Carlos Coig y O'Donnell.

Teniente.—D. Alfonso Valderrabano y O'Donnell.

Alférez.—D. Alvaro Quaipe de Llano y Gayoso.

A las inmediatas órdenes del señor capitán general en jefe.

Mariscal de campo.—D. Leoncio Rubin y Oroña.

Brigadier.—D. Mariano San Juan, conde de la Cimerá.

Comandante.—D. Jaime Sancho.

Coronel.—D. Eduardo Francisco Moore, marqués de San José.

Teniente.—D. José Fuentes y Bustillos.

Segundo comandante.—D. Miguel Velarde y Menendez.

Teniente coronel.—D. Juan Modet y Eguia.

Coronel.—D. Santiago Gurrea y Modrano.

Gobernador del cuartel general.—Coronel don Juan Ramirez y Arroyo.

Aposentador del cuartel general.—Comandante D. Constancio Gambell y Aiber.

Conductor de equipajes del cuartel general.—Comandante D. Francisco Segura y Bernal.

Ayudantes de campo del general García, jefe de E. M. general.

Coronel.—D. Carlos Nicolau e Iglesias.

Id.—D. Mariano Luque y Gener.

Teniente.—D. Francisco Valero y Algorta.

Ayudantes del general D. Leoncio Rubin.

Segundo comandante.—D. Eufasio Rubin y Oroña.

Alférez.—D. Ricardo Dotres y Tibaut.

Cronista de la expedición y jefe de la sección volante de la imprenta de campaña.

D. Carlos Navarro y Rodrigo.

Regente de la imprenta.

D. Diego Navarro y Fernandez.

Interpretes.

D. Annibal Reynaldy.

D. Pedro María Dejeau.

Un despacho telegráfico de Londres, fecha de ayer, anuncia que la prensa del mismo día está mas templada que en estos últimos días al ocuparse de la cuestión de Marruecos, vista la actitud del gobierno español. La mayoría de las personas sensatas de esta capital, hacen justicia a España. Se asegura que se han dado las órdenes a los comandantes de los buques de guerra surtos en las aguas del Estrecho, para que se limiten a ser fieles espectadores de lo que ocurra entre España y Marruecos.

El patriotismo de la nación española es el mismo de 1808. No se ha entibado, no, aquel ardor; no ha menguado aquel heroísmo. Los rasgos que todos los días nos ofrece el país son tan grandes, que no han menester mas encomio que su propio relato. Desde el punto en que se ha sabido la guerra, ha estallado un grito unánime de entusiasmo. La representación nacional se electrizó en una de esas grandes corrientes de sentimientos que emanan de todos los pechos. Los escritores han dicho todos lo mismo, todos han pensado lo mismo. Las provincias se han unido en un sentimiento comun.

Los vascongados vienen a ofrecer su oro, a ofrecer sus valientes hijos para la guerra. En Cataluña se alistán voluntarios, dignos descendientes de los antiguos almogabares. En Valencia, los campesinos ofrecen sus producciones al ejército. Los soldados que han cumplido el tiempo del servicio, no quieren volver al hogar paterno, porque la patria está en peligro. De todas partes se oyen rasgos patrióticos. La débil mujer hace hilas, el cosechero ofrece su cosecha, los militares olvidan sus partidos políticos para alistarse en las banderas de la patria, e inded todos, todos caben: el entusiasmo es universal. Hé ahí la nación española.

Parece que S. M. la Reina ha contestado al ofrecimiento que le hizo S. A. R. el infante de España duque de Montpensier, de ir a combatir con los marroques en pro del honor y de los intereses de la España, en los términos mas liosojeros, no aceptando por ahora la oferta de S. A. R.; pero agradeciéndosela como Reina y como española. S. A. R. no ha perdido a lo que parece todavía la esperanza de combatir en honor y defensa de esta su segunda patria y a pesar de la cariñosa negativa de la Reina, está haciendo todos los preparativos necesarios para marchar al Africa y tomar parte en la lucha, si al fin S. M. le concede el permiso que tanto codicia.

El gobierno de S. M. parece que ha dispuesto que varios de los vapores de la carrera de la

costa cantábrica, se ocupen en el servicio del Estado, con motivo de la guerra de Marruecos. Desde luego el vapor *Atia*, de la matrícula de Bilbao, ha recibido órden de hacer rumbo a San Sebastian, con el objeto de conducir a Gádiz una parte de las tropas allí estacionadas hace varios dias.

El Sr. D. Domingo Forcadell, general que fue del ejército carlista, se ha presentado al Excmo. señor capitán general del Principado catalán, ofreciendo sus servicios para la guerra de Marruecos. El señor general Dulea, despues de significar su agradecimiento por la conducta del Sr. Forcadell, manifestó que pondria oferta tan honrosa en noticia del gobierno de S. M.

Las fábricas de mantas están de enhorabuena. En todas ellas se trabaja con la mayor actividad para surtir a las divisiones de nuestro ejército que han de marchar al Africa, sin contar con los grandes pedidos hechos al extranjero.

El actor dramático D. José Revilla, abandona su carrera artística y su familia, por ir a combatir contra los moros de Africa en clase de voluntario.

LA CORRESPONDENCIA.

El teniente general D. Juan Mantilla de los Rios y Terán, sub-inspector del 5.º departamento de Artillería, ha sido encargado interinamente del despacho de los negocios de la Direccion general de Artillería.

La Gaceta de hoy confirma la noticia de haberse encargado interinamente de la Direccion general de Infantería, el brigadier coronel del regimiento de Infantería de Galicia, número 19, D. Manuel Alvarez Maldonado.

La Gaceta de hoy publica los siguientes despachos telegráficos:

Turin 27.

El ministro de Gracia y Justicia ha hecho dimision, a causa de trasladar a Milan el tribunal de Casacion.

Ha habido una reunion de muchos diputados, para invitar al gobierno a acelerar los armamentos, y proseguir enérgicamente la obra de union de las provincias de la Italia central.

Los austriacos han evacuado cinco pueblos del distrito de Gargano, junto al lago de Garde, y el entusiasmo de los habitantes era inmenso.

Marsella 27.

Constantinopla 19.—Cuatro jefes de la conjuración condenados a muerte; pero se suspendió la ejecucion.

El Sultan ha escrito una carta de censura a sus ministros, reconviniéndoles por lo incompleto de las reformas y por el mal estado de la Hacienda.

Los montenegrinos han invadido el territorio turco, cometiendo atrocidades.

Paris 27.

Nuevo complet descubierto en Alepo. Aquí se desapruaba la agitacion e impaciencia con que pretenden obrar en Turin con respecto a la Italia central, sin aguardar la resolucion del Congreso.

Berlin 27.

El periódico semi-oficial desmiente las aserciones de otros diarios sobre la recepcion de la diputacion toscana, que no ha pasado de conversacion particular, pues Prusia no podia recibirla oficialmente, no estando aun reconocido aquel gobierno.

Londres 27.

El Royal Chertel ha naufragado cerca de Liverpool teniendo a bordo 400 personas y 300000 libras esterlinas. Solo 10 personas se salvaron.

verpool teniendo a bordo 400 personas y 300000 libras esterlinas. Solo 10 personas se salvaron.

Hoy se ha dado la paga del mes de comens a todas las clases que perciben su haber en el Tesoro público.

Lo mas notable que ofreció la sesion del Congreso de ayer, fue el discurso del Sr. Quintana que a pesar de todas las protestas, fue puramente un discurso de oposicion. El señor Quintana atacó en el proyecto de ingresos y recursos extraordinarios presentado por el gobierno, la parte relativa al recargo de tarifas de consumos, y sobre esto y sobre la inoportunidad de llevar al Congreso proyectos de creacion de impuestos cuando está para terminar la legislatura, hizo cargos al señor ministro de Hacienda. Quería el Sr. Quintana que el gobierno hubiera pedido sencillamente una autorización amplia para atender a los gastos de la guerra, gravando los impuestos ó usando del crédito, dando cuenta despues de esta facultad; para lo Sr. Rivadeneira contestó muy acertadamente, que mucho mejor era que el gobierno dijera anticipadamente lo que pensaba hacer, que no armarse de un voto de confianza, con el cual podría hacer lo que hoy piensa, y abusar ademas de una autorización ilimitada.

El Sr. Rivadeneira defendió la acusacion de impremeditado, hecha al proyecto, declarando que la reforma de las tarifas de consumos, estaba pensado hacia mucho tiempo, y acerca de la inoportunidad manifestó, que no vea inconveniente en dedicar algunos dias a la discusion del proyecto. Por lo demás, el señor Rivadeneira observó muy juiciosamente que antes de acudir a operaciones de crédito, era preferible tocar los recursos ordinarios, y que el buscar medios en la reforma de los aranceles como queria el Sr. Quintana, no podía dar auxilio al gobierno sino en un plazo muy largo y cuando tal vez ya no serian necesarios. Finalmente, el defensor del proyecto hizo notar, que no debiendo regir las nuevas tarifas hasta 1860, si la guerra terminase antes, no habrian de plantearse.

El Sr. Madoz impugnó tambien el proyecto en nombre de la minoría progresista, diciendo que esta hubiera querido que no se uniera al presupuesto ordinario el aumento extraordinario, y atacó, lo mismo que el Sr. Quintana, las nuevas tarifas de consumos; pero como su señoría, interpelado por el vicepresidente, indicó que pensaba ser algo astenso, este suspendió la discusion para continuarla hoy.

Consignamos con gusto la indignacion que *El Leon español* condena toda intencion para subvertir el órden en las solemnes circunstancias que atravessamos; pero no es justo que nuestro colega califique de *puff* lo que en efecto no puede llamarse plan serio, pero que ha existido sin duda en algunas cabezas locas.

El Leon español que ha visto por sus propios ojos los impresos sobrevivientes de que tambien hablamos, no debe extrañar que haya gerido baladí para quien todas las ocasiones son buenas si pueden convertirse en provecho propio.

El Reino cree que ha sido sorprendida nuestra buena fé, cuando hablamos de impresos clandestinos y de conspiraciones ridiculas. ¡Ojalá! Pero el testimonio de *El Leon español* que los ha visto, habrá convencido al *Reino* de que los impresos han circulado y en cuanto a los proyectos de trastornos, descabellados como eran, tenemos la evidencia de que han existido.

Revelar estas miserias no es hacernos aparecer divididos y desnaturalizados en política, empuñeñecer la noble actitud del país: es lo

tomina de este caballero, y concluyó por decir: —¿De qué asunto venis a hablarme?

—Aquí lo tenéis, señora, contestó este entregándole una tarjeta que sacó de una cartera elegante, y presentó con la misma dulce sonrisa, y un medio saludo lleno de gracia.

Sofía leyó en ella: «Cherubin Fedamour, ugiér.»

—¿Ugiér! repitió Sofía frunciendo las cejas y mirando al caballero con doble admiracion: una de recibir una visita, y otra de ver un ugiér de aquella clase. ¿Ugiér! dijo otra vez.

—Así es como se nos llama todavía, dijo el joven alzando los hombros con aire desdenoso.

—¡Ah! no se nos ha incluido en el progreso: el idioma ha aparecido pobre respecto a nosotros: los boticarios se han vuelto farmacéuticos; los procuradores, abogados; nosotros hemos permanecido ugiéres. ¿Qué puedo yo hacer en ello? Nada... sino mi deber.

—Y puesto que ya estais instruida del objeto de mi visita, voy a hacer que suhan esos señores.

Dicho esto, salió y volvió a entrar.

—Pero, exclamó vivamente Sofía, no sé lo que queréis.

—Venimos a embargar.

—¿Qué quiere decir eso? exclamó Sofía. ¿Embargar qué?

—Vuestros muebles, señora, ó mas bien, lo que vuestro señor marido ha tenido á bien no llevarse.

—Pero mi marido está en el campo, caballero, voy a escribirle y volverá al momento. Lo que

como el de Sofia, tres dias era un porvenir que bastaba a todo. Burac, Varnier, y en caso de necesidad Malabry, debian salvarla.

Era una cuestion de honra y de familia; su corazón no admitia que pudieran suscitarse dudas respecto a esto; su espíritu no previa un obstáculo. Lo que la hacia reflexionar era el estilo de la carta. El solo título del que la habia escrito la ofusaba; pero el giro de la epistola le parecia de buen gusto, y es muy cierto que despues de haberla leído tres veces, se miró al espejo. No pretendo inferir nada de esta circunstancia; refiero los hechos, y para no salir del papel de fiel historiador, debo decir ahora por qué se habia encerrado Cornelia en su casa negándose a volver á ver á su madre y á su hermana.

Aquel mismo dia, á eso de las cuatro, un joven cuyo retrato no te he hecho exactamente, pero que por lo que de él te he referido, has debido representártelo como una figura grave, sencilla, bella, de un aire distinguido y vigoroso, y de aspecto reservado y frio, Julio de Villiers, en fin, salía de casa de la señora de Burac.

Aquel dia, tres meses despues de lo que te he referido, marchaba ruidosamente con la cabeza inclinada á un lado, dándose aire de calavera, y pisando vigorosamente con el tacón de sus botas con espuelas, el asfalto de las aceras del boulevard. Miraba á cuantos pasaban por su lado, mordiendo las puntas de su bigote y con aire que parecia decir:

—Si alguno me mira con malos ojos, le enseñaré á vivir.

«vecho de ella; si señora, me aprovecho de ella para decirnos que vuestro marido es un vil estafador que acaba de huir hacia un país que es el refugio ordinario de otros como él. ¡Está en Bélgica! No sé una palabra mas. Si señora, está en Bélgica, gozando del fruto de las numerosas victimas que ha hecho, de las que vos sois seguramente la mas inocente y la mas desgraciada. Este cuadro de vuestros dolores me ha enternecido, señora, y por este sentimiento que me inspira, os prevengo que acabo de recibir órden de entregar todos los documentos de vuestro asunto al guarda del comercio. No me ejecutad aun esta órden, y estoy dispuesto a suspenderla, y a concederos un plazo de tres dias para probaros que no soy extraño á los sentimientos que habeis hecho para inspirar á todos los corazones elevados. Mañana iré á vuestra casa, bellísima señora, para que nos entendamos respecto á esto. No dejéis de estar allí, porque de lo contrario, me veria obligado a obrar vigorosamente, lo cual seria contra la esperanza y los deseos del que es vuestro servidor, y que quisiera tener otro título.»

QUERUBIN FEDAMOUR.

Sofía se quedó mucho tiempo sobre esta singular epistola, y aunque la noticia que contenia fuese fulminante, no cayó en convulsiones de desesperacion. Una satisfacion inequívoca de verse libre de su esposo, combatia victoriosamente la imagen de los peligros á que debia exponerla esta fuga. Ademas, tenia tres dias para verse libre, y para un espíritu tan grande

decis es imposible; ademas, eso no puede importarme.

—Señora, es importa tanto, que á nadie importa sino á vos.

Alzó la mano por encima de sus hombros, sin volverse, dijo á uno de los hombres que le seguian:

—¡Fantasia! dadme el proceso de la señora Mirad... las letras de cambio firmadas por vos, asignacion, juicio por faltas, mandamientos, todo consignado á vos.

—Yo no he recibido nada de eso, caballero.

—Es posible, señora, replicó el D. Cherubin de Fedamour, siempre risueño; vuestro esposo ha tenido sin duda la delicada atencion de suprimir todas esas piezas, pero están bien consignadas... Estoy en regla.

—Pero os pido un plazo de un dia, de algunas horas, para avisar á mi marido.

—Perdonad, señora; pero no puedo concederos ese plazo. No tenga poder para ello. El juicio es ejecutorio, no obstante oposicion, y lo que me prueba que la precaucion era prudente.

—Pero, caballero, exclamó Sofía desesperada, yo he firmado esos billetes sin mirarlos.

—Letras de cambio, señora, letras de cambio que llevan consigo la prison por cuerpo.

—¿Qué queréis decir? exclamó Sofía retrocediendo, como si se hubiese hallado frente á un ladrón armado.

—Quiero decir, que si no pagáis, lo que tenéis con la mejor gracia del mundo, mi cliente está decidida.—ya veis que hablo de una señora, —á usar de los medios que la ley le da.

Almente decir lo que pasa para que cada cual... que España no... que la ha revestido la opinion en...

El nuevo periódico El Reino ha querido co... en una contradiccion, porque hayamos...

Como este último párrafo pertenece a La... la contradiccion no existe; pero aun...

Un periódico alemán anuncia, que un editor... en aquel país está publicando las Memorias...

Una correspondencia de Djeddah, del 3 de... dice, que la peregrinación a la Meca...

Anunciamos con sentimiento que El Estado... ayer fue recogido.

Los prelados de la iglesia española dirigen al... exhortaciones cristianas para que en las...

La ciudad de Amberes acaba de sufrir una de... horribles catástrofes que hacen época en la...

En Almería ha caído una abundante lluvia que... permite hacer una excelente siembra.

El cabecilla Hierro, que fué indultado años... ha contratado la construccion de varios...

Ha fallecido en esta corte el Sr. Beramendi... que tal vez era el decano del cuerpo consular.

saliva. Hecho esto, desaparece todo peligro, y se...

Ayer, á la hora de costumbre, faltaban en Ma... drid los correos de Galicia y Andalucía que...

Estos últimos días ha tenido el precio de los... granos alguna subida aunque corta, siendo el...

Uno de estos días ha debido celebrarse el en... lace del joven simpático oficial de la primera...

El obispo de Lugo está visitando su diócesis... a pesar del crudo temporal que reina en aque...

Parece que han sido aprobados los proyectos... de las carreteras de primer orden, desde Rene...

Un periódico francés, hablando del trage que... llevaba la emperatriz de los franceses en el...

Nosotros elogiábamos la longanimidad de La... España que calificó de magnífica la peroracion...

Dícese que es probable el nombramiento del... marqués de Ulagares para un cargo político.

El Sr. D. Joaquín Escario ha renunciado el... cargo de diputado.

Se ha hablado de disidencias entre lord Pa... lmerston y lord John Russell, á propósito de...

Ha fallecido en esta corte el Sr. Beramendi... que tal vez era el decano del cuerpo consular.

Los neo-católicos son los mismos en todas par... tes: hace dos días ha fallecido en Namur (Bé...

Parece que en París deben reunirse con el... conde de Montemolin el ex-infante D. Juan y el...

El Ateneo de Cádiz anuncia la celebracion... de juegos florales, para el 22 de enero próximo;

El conde de Colloredo, que acaba de morir... en Zurich, pertenecía á una noble familia muy...

Una correspondencia de Londres, que recibim... os hoy, nos asegura que el gabinete británico...

El mismo Times declara que, «en su primera... intencion de castigar á los autores de ciertos...

Esta declaracion del órgano mas autorizado... de la prensa de Londres, dice demasiado clara...

La seccion de Agricultura de la Sociedad ec... nómica Matritense, ha aprobado el informe...

ULTIMAS NOTICIAS

Se ha dado orden para que esten prontos á... marchar al primer aviso todos los jefes y oficia...

Es probable que salgan el lunes próximo por... el ferrocarril hasta Alicante, donde les aguarda...

El general en jefe, acompañado por el jefe de... Estado Mayor, irá por tierra probablemente, y...

El conde de Reus saldrá tambien pasado ma... ñana en silla de posta hasta la Carolina, donde...

Al frente de ella marchará el general Prim... desde la Carolina á Antequera, donde por ahora...

Hay cartas de Algeciras que anuncian haber... llegado á aquellas aguas la escuadra rusa y si...

SENADO

Rectificó el señor marqués de Miraflores, y... queriendo justificar con citas el juicio duro que...

presidente y con las debidas aclaraciones del se... ñor Castillo y Ayensa.

Concedida la palabra al señor conde de Velle... S. S. hace el mas cumplido elogio del proyecto...

El señor ministro de Gracia y Justicia se le... vantó en seguida á rebatir las razones que el...

Satisfecho el señor senador con las explica... ciones del Sr. Negrete, se procedió á la votacion...

Se leyeron el dictámen de la comision sobre... redencion y enganche, militares, y una proposi...

Se abrió la sesion á las tres menos cuarto.

Juraron é ingresaron en las secciones ter... cera y cuarta, los señores senadores ayer admitidos.

El Sr. Mata y Alós sostuvo en seguida una... enmienda, reducida á dar á los oficiales de ad...

Después de demostrar el Sr. Estébanez, en... nombre de la comision, que no hay completa...

El artículo 1.º del proyecto fué objeto de un... ligero debate entre los señores Calonge, conde...

El señor marqués de Molins anunció una in... terpelacion al gobierno, sobre la venta de mu...

En seguida se levantó la sesion.

CONGRESO

Acto continuo empezó á discutirse el presu... puesto de ingresos y recursos extraordinarios.

Combate el proyecto el Sr. Quintana por in... oportuno, y por llevar aumentos de impuestos en...

El Sr. Yañez Rivadeneira, como de la comi... sion, sale á la defensa del proyecto, que pro...

La sesion terminó á las seis y media.

CONGRESO

La sesion de hoy se abrió á las tres menos... cuarto, bajo la presidencia del Sr. Martinez de...

Se dió cuenta de una comunicacion del se... ñor diputado D. Ambrosio Gonzalez, haciendo...

Se leyó el dictámen de la comision de actas... aprobando la de Brivesca, y fué proclamado...

Entrándose en la órden del dia, el señor... presidente concedió el uso de la palabra al Sr....

El Sr. Madoz se opuso, como ayer dijo, al... aumento de la cifra de la deuda flotante. Su...

FONDOS PUBLICOS

Consolidado, al contado, 42-25 y 10 publ.

Diferida, id., 32-10 p.

Idem, fin próximo, firme 32-75.

A última hora quedó el consolidado á 42 y...

PARTES TELEGRAFICAS

Quedan el 3 francos á 69-40; el 4 1/2 á...

Quedan los consolidados de 95 7/8 á 96.

Bilbao 29.

Ha salido «El Rita» para San Sebastian con... una comision del servicio.

Alicante 29.

En el vapor «Marcella» se ha embarcado pa... ra Málaga el batallon de cazadores de Ciudad...

A las diez y media de esta mañana ha lle... gado aquí el vapor «San Quintin», y á las doce...

ESPIRITU DE LA PRENSA

La Epoca sostiene que la guerra de Marruecos... podrá servirnos, no solo para ahogar las divisi...

El Estado continúa su polémica con La Dis... cusion acerca de lo que es la democracia.

El Leon Español reseña la sesion del Senado.

La Esperanza cree que la restauracion políti... ca de la Italia Central no depende ya sino del...

La Regeneracion reproduce la pastoral del... obispo de Tarazona, dirigida al clero y fieles de...

El Conciliador reseña las sesiones de ambas... Cámaras.

El Clamor público debatiendo con La Dis... cusion, acerca de la guerra de Marruecos, dice...

Las Novedades reseña la sesion del Senado.

El Diario español se ocupa en demostrar la... inconsecuencia de los ultra-moderados en la...

El Día, reflexionando acerca de la actitud... digna y noble tomada por el clero de Valencia...

El señor ministro de Hacienda, dice que si... este ejemplo es seguido, como es probable, por...

La sesion terminó á las seis y media.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana.—San Claudio y compañe... ros mártires.

Culto divino para mañana.—Se celebrará en... los templos siguientes: Proseguirán las Cuarenta...

Novenarios de Animas: continuarán por la... noche en Santa María y San Luis, predicando...

Sufrago mensual á las almas del Purgatorio... se hará al toque de oraciones, en el Cármen...

Orden de la plaza.—Servicio para mañana... —Parada: Ingenieros y América.—Jefe de la...

Prólogo.—La matrícula para la cátedra de... Economía pública, sostenida á espensas de la...

Concurrencias de Madrid.—Añoche á las nue... ve y cuarto, fue herido gravemente por un bu...

Orden de la plaza.—Servicio para mañana... —Parada: Ingenieros y América.—Jefe de la...

Prólogo.—La matrícula para la cátedra de... Economía pública, sostenida á espensas de la...

Concurrencias de Madrid.—Añoche á las nue... ve y cuarto, fue herido gravemente por un bu...

Orden de la plaza.—Servicio para mañana... —Parada: Ingenieros y América.—Jefe de la...

